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	 Беседовала	
Татьяна Кугаткина 
Фото	Юлии	Семик	(Самара)

 
Сразу после возвращения из 
Самары бессменный руководитель 
коллектива Александр Моисеев 
– уставший, но довольный – 
поделился впечатлениями.  

- Мы шли к этой победе 10 
лет! Первый раз отправились на 
«Российскую студенческую весну» 
в 2011 году с танцем «Пираты», но 
тогда мы ни на что не рассчитывали, 
поехали посмотреть, что же это 
такое. А в 2012 году уже начали 
борьбу за призовые места. 

- Были и безрезультатные 
годы.

- Отсутствие результата – это 
тоже результат. Например, в про-
шлом году мы не заняли место, 
хотя наше выступление бурно об-
суждалось на встрече с жюри, его 
ставили в пример, говорили, что мы 

двигаемся в верном направлении, 
что у нас свое лицо и т.п. И это было 
очень ценно.

- В чем залог победы в этом 
году?

- Наработанный за все годы 
опыт и более длительная подго-
товка, начиная с января.

- Ваши ощущения, когда ве-
дущие произнесли так давно 
желаемые слова: «1 место – «Та-
рантино!»?

- Награждение направления 
«Хореография» поставили прак-
тически в самый конец. Я, пока 
ждал, очень нервничал и думал: 
«Ну, дайте уже нам первое место, 
и я успокоюсь на всю оставшую-
ся жизнь!». Поэтому, когда нас 
объявили, я выдохнул: «Ну все, 
ура». И – пустота.  Только на 
обратном пути в автобусе меня 

вдруг пробрало: «Первое место! 
Ребята! Ура!».

- Ну и как, Вы успокоились «на 
всю оставшуюся жизнь»?

- Совсем ненадолго)) Надо 
идти дальше и развиваться. Надо 
работать.

- Как настраивали команду 
на выступление?

- Собрались в круг, молчали. 
Смотрели друг на друга. А потом 
я выдал: «Идите и всех порвите!»)

- Где Вы были во время вы-
ступления коллектива?

- Я был в зале. Очень переживал, 
как обычно. Замер. Чувствовал 
реакцию зала – это было мощно. 
И аплодисменты нескончаемые. 

- Жюри обсуждало выступле-
ние «Тарантино»?

- Егор Дружинин, его сестра 
Елизавета Дружинина, Артемий 

Манукян – все очень хорошо ото-
звались о нашей работе.

- В коллективе одни девушки. 
Это сложно?

- Очень. Но мы дошли до уровня 
развития – «сплоченный коллек-
тив»: без склок и ругани, у нас 
полное взаимопонимание, и это 
дает свой результат. 

- Что дальше?
- Теперь я дипломированный 

хореограф с дипломом Высшей 
школы искусств (Москва). Энергии 
много, будем работать дальше. 
Основная проблема – отсутствие 
хорошего зала для репетиций. 

- Ваши «спасибо».
- Спасибо коллективу «Таранти-

но» за упорство, Жене Шидловской 
– за костюмы, Алексею Ершову – за 
музыку, Валерию Суранову – за 
поддержку, ЧГПУ – за веру в нас 
и любовь.

- «Тарантино» – это …
- Стремление делать то, чего 

не делают другие.

	Мы	дошли	до	уровня	развития	
–	«сплоченный	коллектив»	

Долгожданную победу привезла танцевальная сборная ЧГПУ им. И.Я Яковлева 
«Тарантино» с финала фестиваля «Российская студенческая весна» – 1 место в номинации 

«Фристайл»! Это была десятая Российская студвесна нашего любимого танцевального 
коллектива. В их копилке два вторых места (Ульяновск, 2013; Ставрополь, 2018) и 

два третьих места (Челябинск, 2012; Пермь, 2019). И вот оно – первое место!



Памяти Дмитрия 
Егоровича Егорова

Каждую из многочисленных встреч со студентами ЧГПУ им. И.Я. Яковлева он начинал 
примерно так: «Я ушел на войну в 17 лет. До ста лет мне осталось …  (каждый год 

цифра уменьшалась. – И.П. , Т.К.) . Когда мне будет 100, страна будет праздновать 79 лет 
Победы, и я вместе с ней …».  Он ушел из жизни за два года до своего столетия.

	Иван	Павлов,	Татьяна	Кугаткина 
Фото	из	архива	отдела	по	
связям	с	общественностью

Дмитрий Егорович Егоров – участник 
Великой Отечественной войны, 
заслуженный работник высшей 
школы Чувашской Республики, 
ветеран педагогического труда, 

организатор первого в России Музея мате-
ринской славы, декан факультета начальных 
классов (ныне – психолого-педагогический 
факультет) Чувашского государственного пе-
дагогического университета им. И.Я. Яковлева, 
кандидат педагогических наук, доцент.

Он родился 4 ноября 1924 г. в д. Ситмаши 
Урмарского района Чувашской Республики. Его 
родители – простые крестьяне, вырастили и 
вывели в люди семерых детей. Отец Е.Х. Христо-
форов погиб на фронте в 1945 году. В 1941 году 
Д.Е. Егоров окончил Канашское педагогическое 
училище, после работал учителем начальных 
классов в Шихабыловской семилетней школе. 
На фронт ушел добровольцем, 
сражался на Воронежском, Бело-
русском и Украинском фронтах. 
23 февраля 1943 г. был контужен. 
День Победы встретил в Чехосло-
вакии. Был награжден орденом 
Отечественной войны I степени, 
медалью «За боевые заслуги». 

Из воспоминаний Д.Е. Его-
рова: «Когда началась война, мне 
было 17 лет. Но мы грезили вой-
ной, хотели участвовать в защите 
Родины с оружием в руках. На 
занятиях по допризывной военной 
подготовке мы с энтузиазмом ов-
ладевали приемами рукопашного 
боя, дотошно изучали составные части винтовки, 
пулемета, гранаты, противогаза, приемы по 
оказанию неотложной медицинской помощи 
раненому. Я несколько раз пытался доброволь-
цем попасть на фронт, но возраст не позволял. 
Наконец, по исполнении 17 лет, меня допустили 
к медкомиссии. Чтобы показаться выше ростом, 
я набил в обувь под пятки скомканную бумагу, 
но не помогло: заставили раздеться… Потом 
потянулись казавшиеся бесконечными трудно-
сти военного быта и послевоенной службы. К 
мирной жизни перешел лишь в августе 1947 г.».

Из наградного листа красноармейца Егоро-
ва Дмитрия Егоровича, слесаря-мостосборщика 
4-го отдельного запасного мостового железнодо-
рожного полка: «Красноармеец мостосборщик 
тов. Егоров на восстановлении моста через реку 
Сейм у гор. Конотоп проявил много мужества 
и самоотверженности, стараясь обеспечить 

досрочное окончание работ. Одним их первых 
среди бойцов рождения 1924 г., освоив сложную 
и тяжелую специальность верхолаза, тов. Его-
ров бесстрашно работал на самых опасных 
участках, воодушевляя своим примером това-
рищей, показывая, что в любых условиях можно 
систематически выполнять более полутора норм, 
как он. Являясь секретарем комсомольского 
президиума роты, тов. Егоров успешно помо-
гает командиру роты, создав из комсомольцев 
сплоченный коллектив всегда перевыполняющих 
задания монтажников, которые сумели закон-
чить тяжелые работы по сборке пролетного 
строения в заданный срок. Нередко, отработав 
свою смену, тов. Егоров, жертвуя отдыхом, 
выходил в следующую, чтобы быть вместе со 
всеми своими комсомольцами, позаимствовать 
опыт у лучших, подогнать нерадивых.

За самоотверженную работу и организа-
торскую деятельность, мужество и трудовой 

героизм, проявленный на работе по восстанов-
лению моста через реку Сейм у гор. Конотоп, 
красноармеец Егоров достоин награждения 
медалью “За Отвагу”».

Д.Е. Егоров окончил Ленинградское 
ордена Ленина Краснознаменное 
училище военных сообщений им. 

М.В. Фрунзе, с отличием исторический факультет 
Казанского государственного педагогического 
института, аспирантуру Московского государ-
ственного педагогического института им. В.И. 
Ленина. В 1947-1950 гг. работал учителем и 
завучем в Анаткасинской неполной средней 
школе, в 1950-1955 гг. – инспектором и заведую-
щим Урмарским районным отделом народного 
образования, в 1955-1961 гг. – секретарем РК 
КПСС и председателем исполкома Урмарского 
райсовета депутатов трудящихся,

В 1961 г., в возрасте 36 лет, Д.Е. Егоров стал 
министром просвещения Чувашской АССР. По его 
инициативе в республике развернулось массовое 
движение учителей за полную ликвидацию вто-

рогодничества. Ему удалось сделать 
многое по созданию сети новых школ 
с производственным обучением. К 
началу 1962/63 учебного года была 
полностью завершена реорганизация 
7-летних школ в 8-летние, повсемест-
но введено всеобщее обязательное 
8-летнее обучение. Объединенными 
усилиями работников школ и органов 
народного образования, местных 
органов и всей общественности во 
всех школах были созданы фонды 
всеобуча, в большинстве школ орга-
низовано горячее питание для детей, 
в ряде школ созданы интернаты. 
Широко развернулось инициативное 
строительство школ. Только за три 

года работы Д.Е. Егорова в должности министра 
просвещения в республике было построено 357 
помещений на 51629 ученических мест, 103 
здания для учебных мастерских, 15 школьных 
интернатов; в г. Чебоксары построены средние 
школы № 10, 16, 24, школа-интернат на улице 
Гражданской, начато строительство школы 
для слепых и слабовидящих; силами и на сред-
ства колхозов и местных организаций было 
возведено 323 здания более чем на 40 тысяч 
ученических мест. 

С 1968 г. вся трудовая деятельность Д.Е. 
Егорова связана с Чувашским государственным 
педагогическим институтом им. И.Я. Яковлева. 
Здесь он прошел путь от старшего преподавателя, 
доцента до заведующего кафедрой педагоги-
ки и методики начального обучения, декана 
факультета начальных классов, проректора по 
заочному обучению.
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	По	его	инициативе	в	ЧГПИ	
им.	И.Я.	Яковлева	открыт	
первый	в	России	Музей	
Материнской	славы	–	

лаборатория	по	воспитанию	
у	детей	уважения	и	любви	

к	матери.



Из воспоминаний Д.Е. Егорова: «На фа-
культете работал студенческий деканат. Наш 
опыт изучался другими факультетами. В каче-
стве декана я выезжал в другие вузы России, 
делился опытом организации самоуправления. 
Факультет был в числе первых в институте по 
всем показателям учебной и воспитательной 
работы. Как у преподавателя, доцента, затем 
проректора и декана факультета мои отношения 
со студентами были самые дружелюбные. Будучи 
деканом, я старался быть для студентов в роли 

отца». (Из книги «Атланты света 
и добра», ред. В.С. Григорьев).

Научная деятельность 
Д.Е. Егорова связана с 
исследованием истории 

просвещения и педагогической 
мысли чувашского народа. Талант-
ливому организатору педагогиче-
ского образования, незаурядному 
ученому принадлежат более 100 
научных трудов. Написанные 
им книги и монографии, посвя-
щенные важной роли женщины 
в семье, производстве, науке, 
составляют золотой фонд отече-
ственной педагогической науки. 
По его инициативе в ЧГПИ им. 
И.Я. Яковлева в 1983 году открыт 
первый в России Музей Мате-
ринской славы – лаборатория по 
воспитанию у детей уважения и 
любви к матери.

Из архивных данных: «В 
канун Международного женского 
дня 8 Марта во втором корпусе 
педагогического института от-
крылась Комната Материнской 
славы. Красную ленту перере-
зала студентка 1 курса Надежда 
Григорьева. В этот же день сту-
денты факультета педагогики и 
методики начального обучения 
встретились здесь с одной из ге-
роинь своего поиска – Васильевой 
Р.И., матерью двенадцати детей. 
С этого дня такие встречи стали 
традиционными. Комната Мате-
ринской славы была открыта на 
основе материалов, долгое время 
собираемых студентами педин-
ститута под руководством декана 

факультета педагогики и методики начального 
обучения Егорова Д.Е.».

Музей материнской славы посвящен женщи-
нам-матерям Чувашской Республики, совершив-
шим материнский, трудовой, боевой подвиги. 
В фонде музея хранится огромное количество 
материалов (документов, альбомов, фотографий) 
о таких женщинах. Отдельные разделы посвя-
щены матерям-героиням, участницам Великой 
Отечественной войны, Героям Советского Союза 
и Героям Социалистического Труда, передови-

кам производства, видным деятелям культуры, 
просвещения, здравоохранения Чувашии. До 
последних дней жизни Дмитрий Егорович 
оставался научным консультантом музея. 

Из воспоминаний Д.Е. Егорова: «В Чуваш-
госпединституте мне удалось создать Музей Ма-
теринской славы, который был по праву первый 
в России. В настоящее время такие музеи стали 
организовывать и в других местах. Например, 
делегация учителей г. Рубцовка (Алтай) после 
посещения и изучения работы нашего музея 
открыла музей материнской славы в своем 
городе». (Из книги «Атланты света и добра», 
ред. В.С. Григорьев).

Сегодня музей представляет собой инно-
вационную творческую лабораторию, 
где каждый посетитель включается в 

активную самостоятельную этнопедагогическую 
деятельность по изучению материнской педа-
гогики. Предметный фонд Музея Материнской 
славы является научно-методической базой для 
образовательных организаций республики и 
сопредельных регионов, позволяет препода-
вателям и обучающимся творчески подходить 
к изучению жизни женщин-матерей Земли 
чувашской.

Д.Е. Егоров прожил интересную трудовую и 
творческую жизнь. Он истинный патриот своей 
Родины. За боевые заслуги и героизм награж-
ден орденом Отечественной войны II степени, 
12 медалями, в том числе медалью «За боевые 
заслуги». Отмечен государственными награда-
ми: нагрудными знаками «Отличник народного 
просвещения», «Отличник просвещения СССР», 
нагрудным знаком имени Г.Н. Волкова «За до-
стижения в педагогике», Почетными грамотами 
Президиума Верховного совета ЧАССР, обкома 
ВЛКСМ, ЦК ВЛКСМ, Чувашского комитета за-
щиты мира. Его имя занесено в Книгу Почета 
Трудовой славы Урмарского района. Д.Е. Егоров 
– дважды депутат Верховного Совета Чувашской 
Республики, заслуженный работник высшей 
школы Чувашской Республики, заслуженный 
работник культуры Чувашской Республики и 
Российской Федерации, почетный академик 
Национальной академии наук и искусств Чу-
вашской Республики.
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«Вахта Памяти» 
объединяет прошлое, 
настоящее и будущее

	Записала	Анастасия	Матвеева	(Studline) 
Фото:	медиацентр	Studline	
и из	архива	ПО	«Память»

Нынешняя «Вахта Памяти» была 
необычной: впервые совместно 
работали ведущие поисковые 
отряды Чувашской Республики. 
Единым лагерем стояли отряды 

«Память» ЧГПУ им. И.Я. Яковлева, «Георгиевская 
лента» ЧГУ имени И.Н. Ульянова и «Пламя» 
СОШ № 27 г. Чебоксары, чуть в отдалении – 
отряд «Веда». 

Раскопки велись по местам боев Ржевской 
битвы.  Здесь шли кровопролитные бои по осво-
бождению г. Ржева – Первая Ржевско-Вяземская 
и Первая Ржевско-Сычевская операции.

	 Николай	Станиславович	
Мясников,	руководитель	
поискового	отряда	«Память»
Можно сказать, что все поисковики нашей 

республики этой весной оказались в одном ме-
сте. Это здорово – сложился высокий уровень 
консолидации усилий чувашских поисковиков.

Работа была очень тяжелая. Приходилось 
много ходить, много копать, наверное, 2-3 «КА-
МАЗа» земли выкопали. Радиус разведок обхода 
бывших деревень составил около 5 километров. 
Это те деревни, которые были превращены 
немцами в опорные пункты.  

По останкам довольно сложно было работать. 
Не сказать, что результат выдающийся, но нам 
удалось зацепиться за останки бойцов. В первый 
же день мы подняли останки шестерых солдат 
и двух гражданских лиц. Это были дети – 5-6 

лет и около 15-16 лет, возможно, родственники. 
Вместе с ними были обнаружены кости двух 
лошадей в зимних подковах, битая посуда, 
вилки, обломок грампластинки, чернильница, 
остатки чемодана.

Пытались искать бойцов в подпольях 
домов. Раскапывали ямы от домов, поэтому 
нашли много вещей, связанных с довоенным 
бытом: утюги, чугунки, горшки, кувшины, 
тарелки, бутылки, сельскохозяйственные 
инструменты. В этих же подпольях были обна-
ружены и предметы войны: гильзы, патроны, 
мины, снаряды, магазины, каски, винтовки, 
гранаты, как советские, так и немецкие. Вы-
копали даже остатки немецкой плащ-палатки 
и упаковок от сигарет.

Но останков солдат было мало. Зацепили 
лишь 3 целых, причем рядом с лагерем. Хотя 
в поиск ходили за 3-4 км ежедневно. Обошли 
все бывшие деревни в окрестностях лагеря: 
Корякино, Коровино, Колесниково, Малофеево, 
Бухавино. А целые солдаты нашлись у бывшего 
барского дома прямо за домиком охотников. 
Там, видимо, никто никогда и не искал останки. 
С солдатами вещей было мало: противогазы, 
лопатки пехотные, ботинки, подсумки с па-
тронами... Ни медальонов, ни подписанных 
вещей, к сожалению.

	 Данила	Орлов,	ФИУиП,	1	курс
В этом году я впервые стал участником 

«Вахты Памяти». После знакомства со всеми 
бойцами поискового отряда мои ожидания 
многократно увеличились, потому что я увидел, 
что «Память» – это не просто группа людей с 
общими интересами, а самая настоящая семья. 

Самым сложным для меня стал первый день. 
Из-за плохой дороги мы не смогли подъехать 
близко к месту расположения лагеря и нам при-
шлось нести все вещи через грязь и лужи. Было 
тяжело, но когда ты в дружной и сплоченной 
команде, такие трудности не помеха. Вечером 
после обустройства лагеря и заготовки дров я 
был счастлив оказаться в кругу отряда у костра. 
Эти эмоции и чувства не передать с ловами, это 
нужно прочувствовать самому.

Я был рад каждой своей находке. Казалось 
бы, обычная гильза или осколок керамической 
посуды, но сколько эмоций! Я ничуть не жалею, 
что стал частью поискового движения России и 
членом поискового отряда «Память».

	 Георгий	Наумов,	ФИУиП,	3	курс
Меня захватывают тяга и интерес к поиску. 

Каждый раз, находясь в новом месте, я горю 
желанием найти того самого солдата, который, 
может быть, ждет именно меня чуть меньше 
восьмидесяти лет. Подогревают эти нотки 
азарта и интерес получить возможность узнать 
маленькую историю каждого из солдат, коих 
мы сможем найти. Честно, мозг отдыхает во 
время «Вахты», физический труд и приятная 
беседа в ходе работы помогают расслабить 
извилины и выйти из состояния вечного дви-
гателя цивилизации.

Мне нравятся ежедневные прогулки на 15 
километров и свежий воздух. Всем советую 
случайно скатиться в Волгу по крутому берегу 
в свежую погодку. Главное при этом – иметь 
сменную одежду и отличных напарников. 

Работа в сложных условиях поисковой 
экспедиции не пугает девушек отряда «Па-

В 16-й раз поисковый отряд «Память» педагогического университета стал участником поисковой 
экспедиции «Вахта Памяти». В этом году работы велись в окрестности деревни Митьково 
Ржевского района Тверской области. В Ржевском районе поисковый отряд Университета 

Яковлева работает четвертый год, но именно в этом месте лагерь прежде не располагался. 
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мять». Мы попросили их ответить на 
несколько вопросов:

1. Тяжело ли девушкам в экспедиции? 
2. Вы уже не первый год принимаете 

участие в «Вахте Памяти». Почему этот 
проект так важен?

3. Чем Вам запомнилась нынешняя 
экспедиция? 

4. Ваши ожидания от «Вахты» оправ-
дались?

 Вероника Гольдбергер, 
ФХиМО,4 курс 
Конечно, девочкам очень не-

просто в походных условиях. Мы 
так же выходим на раскоп, но у нас 
очень классные мальчики, кото-
рые готовы помочь в сложные моменты. 
В этом году «Вахта» была особенная. Так полу-
чилось, что девочек и мальчиков было поровну, 
поэтому мы попробовали себя в роли ночного 
дежурного – поддерживали огонь костра и 
растапливали печку. Все справились с этой 
задачей на отлично!

Быт нашего отряда за годы экспедиций 
налажен очень хорошо. У нас есть походная 
баня. После бани были спа-процедуры, так что, 
хоть условия и сложные, но девочки всегда 
остаются девочками!)

Мне на 1 курсе повезло побывать в экспе-
диции, на которой нашли солдата с именным 
медальоном. У нас получилось найти его род-
ственников и съездить на захоронение. Когда 
ты привозишь домой бойца, обеим дочерям 
которого больше семидесяти лет, и они гово-
рят: «Папа, наконец-то ты приехал домой», – а 
потом хоронят его рядом с женой и сыном, 
прождавшими его всю свою жизнь, у тебя уже не 
возникает вопросов, зачем ездить, важно ли это.

Мы впервые стояли сводным отрядом Чу-
вашии. Особенно сплотились в последние дни, 
когда все вместе, большой командой стояли 
на одном раскопе. Также запоминаются дни, 
когда уходишь в разведку и натыкаешься на 
какую-то зацепку, будь то пуговица или шланг 
от противогаза, и уже неважно, дождь идет, 
снег или сильный ветер, ты просто копаешь 
и надеешься.

В этом году мы работали в местах деревень, 
где не было больших окопных линий и огромных 
полей сражения, но даже там нам удалось найти 
солдат, что доказывает пользу нашей работы. 
Ну и, конечно, нам всем хочется окунуться в 
эту атмосферу костра, гитары, общей палатки 
и душевных разговоров по вечерам. Каждый 

раз, возвращаясь домой, чувствуешь этот запах 
костра на своей одежде и ностальгируешь.

	 Диана	Тарасова,	ФИУП,	4	курс	
Мы на «Вахте» – «чудо-женщины» (по словам 

мальчиков). Конечно, мы не пилим и не колем 
дрова, не строим нары, но в остальном стараемся 

не уступать парням: ходим на длинные дис-
танции, копаем, двигаем отвалы, ходим в 
лес за бревнами, разводим и поддерживаем 
костер, таскаем ведра, помогаем в сборе 
и разборе лагеря и, конечно же, готовим 
еду. «Сильными и независимыми» быть 
хорошо, но, если вдруг нам, девочкам, бы-
вает нужна помощь, о ней даже и просить 
не приходится, всегда найдется мальчик, 
готовый помочь справиться с трудностями. 
За это им огромное спасибо!

Каждый знает, куда он или она едет, 
и отлынивание от работы у нас не при-
ветствуется. Поэтому выражение «Кто не 
работает – тот не ест» на «Вахте» очень 
даже кстати!

«Вахта» позволяет нам, поисковикам, 
выполнить самую главную миссию – сохранить 
на долгие века ценные сведения и память о 
бойце, который отдал свою жизнь ради нашей 
Родины. Важно делать все от тебя зависящее в 
настоящем, чтобы каждый, кто совершил этот 
подвиг, каждый, кто до сих пор считается без 
вести пропавшим и лежит на местах боевых 
сражений, был найден и с почестями похоронен.

Каждая «Вахта Памяти» уникальна. Воспоми-
наний множество, но поделюсь самым нелепым. 
Нас было трое девочек, которых попросили под-
готовить термосы с чаем-кофе, пока остальные 
ушли на раскоп. Когда все было сделано, мы 
пошли к ребятам, но чуть позже выяснилось, 
что никто из нас не помнит дороги через лес. 
Мы пытались всеми силами вспомнить дорогу, 
плутали по поляне, но все тщетно. Телефонной 
связи не было. История закончилась тем, что 
Ирина Архипова прошла в общей сложности 
8 км и благополучно спасла нас.  Конечно, не 
обошлось без шуток от мальчиков из разряда 
«Давайте, давайте, работайте, отдохнуть уж 
успели, наверное», «Кто не смог найти дорогу? 
Диана – альпинист, турист России?» и т.п.

Ежегодно отправляясь весной в поездку, 
каждый человек из нашего отряда горит жела-
нием выложиться в работе на 100%, принести 
максимум пользы общему делу и, конечно, хочет 
найти бойца с солдатским медальоном. В этом 
году, к сожалению, последнее осуществить не 
удалось, но поднятые бойцы, три «добора», остан-
ки двух гражданских лиц и множество находок 
военного времени (от солдатского котелка до 
блиндажной печи) – хороший результат! Все это 
в сочетании с прекрасной походной атмосфе-
рой, великолепными природными пейзажами 
и гитарными вечерами манит меня на «Вахту 
Памяти» снова и снова.
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Сергей Попов: 
«Неужели это я?»

	 Беседовал	Антон	Морозов	(Studline) 
Фото	Кристины	Юдиной	(Studline)

- Расскажи коротко самое главное о себе. 
- Я Сергей Попов, если кому интересно, 

Олегович. Учусь на факультете художественного 
и музыкального образования на музыкальном 
направлении. Люблю петь (не умею правда, но 
учусь), играть на фортепиано. Стараюсь вести 
активную деятельность в университете, боюсь 
стоять на сцене, но дышу только ею, люблю 
много кушать, но не толстею. Бегу к своей цели 
и не останавливаюсь (не то что раньше – опускал 
руки при малейшей неудаче). Люблю животных, 
хочу завести морскую свинку, а если повезет, то 
в будущем – капибару (жаль, что в общежитии 
нельзя держать их). Кстати, живу в общежитии, 
играю в Высшей Лиге КВН Чувашии, люблю 
постиронию и многое другое.

- С какими целями ты поступал в уни-
верситет?

-  При поступлении в университет я думал 
только об одном: «Начать жизнь с чистого листа». 
Зачем? Просто в школе я занимался «ничем», 
мне было очень сложно выбиться в люди, я 
всего боялся и никакой цели не преследовал, 
кроме как прийти поскорее домой и посмо-
треть какой-нибудь фильм. В университете для 
меня открылось множество путей. Моя жизнь 
изменилась кардинально, я действительно 
будто начал ее с чистого листа, как и хотел, и 
стал тем, кем даже и не мечтал становиться.

- Что ты чувствовал во время награждения 
конкурса «Первокурсник года»?

- Я стоял на одной сцене с сильными и бес-
страшными людьми, и понимал, что теперь я 
один из них. Все мои действия в первый год в 
вузе привели к тому, что сейчас я стою на сцене, 
и это уже делает меня победителем. А когда 
меня объявили первокурсником года, я поду-
мал: «Неужели это я?». Ровно год назад я был 
мечтателем, а сейчас я исполнитель этих мечт!

- Какие планы на будущее?
- Еще в начале учебного года я хотел стать 

тьютором. После Школы актива я подумал, 
что нужно становиться куратором, а после 
«Перловки» мои мысли были направлены 
в сторону актерства. И да, теперь я точно 
уверен, что буду развивать себя в актерском 
мастерстве, я уже понял, что умею доби-
ваться своих целей, и в этом направлении 
тоже смогу. Но тьюторство, кураторство и 
вожатство никто не отменял, вдохновлять и 
направлять на определенную деятельность 

будущих первокурсников и детей – такая 
же нелегкая цель.

- Что ты хочешь сказать будущим пер-
вокурсникам?

- Стремиться и не сдаваться, все дается 
через труд, как бы банально это не звучало. В 
университете открывается множество возмож-
ностей, развивай себя в любом направлении, а 
можешь и в нескольких, все зависит от тебя.

- Каким своим достижением ты гордишься 
больше всего?

 - Звание «Первокурсник года» – действи-
тельно огромное достижение, как и все то, что 
привело меня к этому. Но я уверен, что еще 
большие достижения, которыми я буду гордиться 
не менее, ждут меня в будущем.

- Хотел бы ты снова стать первокурсником 
и пройти подобный путь?

- Стереть себе память, чтобы пройти через 
все это снова, – о да, завидую будущим перво-

С огромным успехом в Университете Яковлева прошел конкурс «Первокурсник 
года». Герой интервью – победитель конкурса Сергей Попов.

Сергей Попов и 
Алексей Тарасов, 

ФХиМО

Победителями в номинациях конкурса «Первокурсник года» стали:
• Екатерина Смирнова, ФДиКПиП – «Самая нежная»;
• Диана Герасимова, ТЭФ – «Самая сообразительная», «Спецприз»;
• Даниил Быстров, ФИЯ – «Самый креативный»;
• Сергей Попов, ФХиМО – «Самый оригинальный»;
• Григорий Кленин, ФФК – «Самый галантный»;
• Алия Карусева, ФИУиП – «Самая галантная»;
• Полина Семенова, ППФ – «Самая обворожительная»;
• Екатерина Ильичева, ФЕО – «Самая харизматичная»;
• Ксения Арланова, ФЧиРФ – «Самая энергичная»;
• Юлия Чернова, ФХиМО – «Самая эмоциональная»;
• Ирина Мудракова, ФФК – «Самая творческая».

6 |   Педвузовец  №5-6 (589-590) 30 мая,  2022 г .

Студконгресс



курсникам! Я доволен своим началом, своим 
путем и своим результатом в этом году.

- Кому бы ты хотел выразить благодар-
ность за свой первый год в университете?

- Все началось со Школы актива первокурс-
ников: я бы не попал туда, если бы Алексей 
Тарасов не «швырнул» меня в автобус, от-
правляющийся в «Мечту». При подготовке 
к «Перловке» Алексей познакомил меня с 
Кириллом Назаровым, который сейчас студ-
декан нашего факультета. Эти два прекрасных 
человека поддерживали и помогали мне на 
протяжении всего года, они стали не толь-
ко хорошими наставниками, но и лучшими 
друзьями. Благодаря участию в «Перловке», 
фестивале «Дружба народов», Студвесне, КВН 
я раскрыл свои таланты. А когда дело дошло 
до «Первокурсника года», Алексей и Кирилл 
сказали, что я готов, и оставили меня одного. 
И тут я понял, что это мой шанс сотворить 
что-то свое, без чьей-либо помощи. Конечно 

же, я сомневался, ведь я никогда не создавал 
и не думал, что мое творение кто-то оценит. 
Но ребята не усомнились во мне, они знали, 
что я смогу придумать что-то свое, и оказа-
лись правы. 

- Как мы все знаем, ты очень общитель-
ный и участвуешь в разных конкурсах. А 
как быстро адаптироваться в новой среде?

- Я скорее адаптируюсь под человека, 
мне очень страшно обидеть его, если честно. 
Аккуратность и любезность в общении еще 
никому не вредили, как раз через это приходит 
и искренность. Откуда у человека появятся 
друзья, если он грубо отвечает и не умеет из-
виняться? Нужно стараться быть добрее. Если 
вы будете агрессией отвечать на агрессию, это 
ни к чему хорошему не приведет. В общем и 
в целом всегда нужно быть дружелюбным и 
не видеть в других людях врагов.

- Кем будет Сергей Попов через 5 лет?
- Сергей Попов через 5 лет станет более 

умным, смелым и талантливым, с еще боль-
шим количеством целей и останется таким 
же человечным, общительным и отзывчивым. 
Возможно, во мне есть еще какие-то таланты, 
но я их, видимо, всегда стеснялся показывать 
на людях. Спасибо ЧГПУ за то, что дал мне 
возможность раскрыть себя, и всем людям, 
окружающим меня!

Екатерина 
Смирнова, 
ФДиКПиП

Григорий 
Кленин, 

ФФК

Алия 
Карусева, 
ФИУиП

Полина 
Семенова, 

ППФ

Ирина 
Мудракова, 

ФФК

Участники 
конкурса

Даниил 
Быстров, 

ФИЯ

Диана 
Герасимова, 

ТЭФ

Екатерина 
Ильичева, 

ФЕО

Ксения 
Арланова, 
ФЧиРФ

Юлия 
Чернова, 
ФХиМО
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Моя первая РСВ

Юбилейная Студвесна в Самаре стала моим первым большим студенческим фестивалем и 
оправдала (скорее даже превзошла) все мои ожидания. Весь город был пропитан молодостью – 
на каждом углу афиши Российской студвесны, люди в мерче своего региона, сотни улыбок, так 
что не заразиться этим настроением было невозможно. Я получила такое огромное количество 

эмоций за это время, что рассказать обо всем будет сложно. Пройдемся по основному. 
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	Ника	Сердюк	(Studline) 
Фото	Алины	Павловой	
(Самара)	и	из	архива	
Н.	Сердюк

Направление «Журна-
листика», номина-
ция «Публикация», 
эксперт – журна-
лист ТАСС. Звучит 

скучно, да? Но на деле все оказалось 
совершенно наоборот. Бесконечно 
крутой, харизматичный, веселый 
и очень умный Юрий Кукин за эти 
дни взаимодействия вернул мне 
желание заниматься любимым 
делом, снова начать читать ра-
боты журналистов, которые мне 
нравятся уже давно, и подстегнул 
меня углубить увлечение и, воз-
можно, однажды превратить его 
в работу. Каждое задание – вызов 
самой себе, ведь критерии оценки 
и формат работ – журналистские, 
а от профессиональных знаний я 
далека. Горжусь, что смогла, не 
сдалась, не плакала и в каждую 
работу вкладывала все свои зна-
ния и силы.  

Но без помощи я бы не смогла 
сделать так хорошо, как сделала. Все 
время со мной рядом были Алина, 
талантливый подкастер и лучший 
студдекан ФИЯ, и Саша, звукач 
ДК ЧГУ, музыкант и просто очень 
хороший человек. Они помогали 
мне с темами для статей, читали 
их и вносили правки, а еще, что 
куда важнее, просто были рядом. 

Главным приобретением 
этой Российской студвесны стали 
люди: друзья из Studline Дима 
и Маша, с которыми мы гуляли 
по Самаре, помогали друг другу 

выполнять задания и провели 
много времени вместе; ребята из 
ЧГУ и ЧГУ НЬЮС, с которыми мы 
начали общаться на этом фести-
вале; очень классный Юрий Кукин 

и бесконечно талантливые сту-
денты из разных уголков нашей 
большой страны: Калининграда, 
Перми, Самары, Владикавказа и 
других городов.

Я не победила в конкурсе, но 
не расстраиваюсь, ведь выиграла 
кое-что другое, что значительно 
важнее, – друзей, опыт и знания, 
за что всегда буду благодарна. Так 
что спасибо, Российская студвесна, 
и надеюсь, что увидимся в следу-
ющем году! 

 
Награды делегации ЧГПУ на 
XXX Фестивале «Российская 

студенческая весна»
1 место в номинации «Уличные 
танцы» – танцевальная сборная 
«Тарантино» (см. полоса 1)

В «Золотой фонд» фестиваля 
включены:
• Валерий Суранов, начальник от-

дела творческих инициатив ЧГПУ,
• Александр Моисеев, руководитель 

танцевальной сборной «Таран-
тино» ЧГПУ,

• Театр мод «Королевство снов», 
ФХиМО ЧГПУ.
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Российская студвесна

Дмитрий Николаев 
и Мария Кошелева

Алина Игушкина

	Я	не	победила	в	конкурсе,	
но	не	расстраиваюсь,	ведь	

выиграла	кое-что	другое,	что	
значительно	важнее,	–	друзей...	


